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法制办：房管局应占主导地位
谈及“住改商”，物业公司都表示非常头疼，没有执

法权没办法管理。那么，这个问题该由哪些部门管理，

有没有相关法律规定呢？

昨天，记者与合肥市法制办取得联系。据立法处一

位工作人员介绍，“住改商”确实是目前一大社会问题，

牵扯部门比较多，但具体划分还应该由房管局、规划局

和城管部门进行联合执法，其中，房管局应该占主导执

法地位。

房管局：不能擅自“住改商”
据合肥市房产局物业管理处工作人员介绍，根据规

定，如果想在小区的居民房里搞经营，首先要征得周围

邻居同意，经营者要到工商部门办理经营许可证，“然后

按照‘谁许可谁主管’来进行管理。如果经营者在经营

的过程中与周围的邻居发生纠纷，邻居可以向工商部

门，也可向小区物业或街道或区里等投诉。”

规划局：负责鉴定商户合法性
据合肥市规划局一工作人员介绍，对于“住改商”一

事，规划局主要负责鉴定商户合不合法。具体办理程序

是这样的，首先由业主委员会或者物业对商户进行举

报，将材料申报给城管部门，然后，城管部门再向规划局

发函，由规划局对商户进行鉴定合不合法。如果不合

法，将再由城管部门依法进行处理。

城管局：规划鉴定后将取缔
合肥市城市管理局一工作人员在接受记者采访时

表示，如果商铺无照、无证，且经过规划局鉴定属于不合

法经营行为，城管局将对该商铺进行取缔。“涉及的部门

太多，如果可以由统一的部门来对‘住改商’现象进行集

中管理，有望彻底解决因交叉管理导致的管理失效。”

星报讯（孙雨静 星级记者 俞宝强）
距离计划生育政策实施已经过去 33 年，如

今，第一批独生子女家长行将步入晚年。而

在 33 年中不幸失去子女的老人，在经历过

失去唯一骨肉的痛苦后，如何走出失独阴霾

成为困扰他们最大的问题。5月19日，市场

星报、安徽财经网记者从合肥市蜀山区获

悉，该区一项政策将在全省“破冰”，用爱帮

失独老人走出阴霾，走向新生。

一个“两面人”群体

失独父母大都在 50 岁上下，他们的生

活状况和内心世界，常人很难想象：年龄偏

大，再生育机会渺茫；逢年过节，只好躲亲避

友；年老体衰，没有子女照料……

1999年，女儿突发高烧去世，这是59岁

的李慧如（化名）痛不欲生的一年。16年过

去了，记者与李慧如交谈时，已经看不到她

脸上的愁容。然而，回忆起女儿的点点滴

滴，她还是难以释怀。“以前的房子住不下

去，总能想起女儿的样子，所以我又重新买

了房子，老房子再也没回去过。”

“一位失独母亲告诉我，每回看到别家

孩子结婚，自己都十分痛苦，听到别家放爆

竹，都躲起来抹眼泪。”该区计生局相关负责

人告诉记者，很多失独父母是“两面人”，人

前坚强，回家后默默哭泣。

失独家庭的生活牵动着每个人的心。

此前，全国开展了“怡养家园”特殊家庭服务

项目，但该项目已于去年年底结束。针对失

独家庭的服务要不要继续？蜀山区做了个

调查，结果显示，失独家庭都希望能够继续

得到帮助。

让失独家庭“重生”

针对服务对象的心愿，蜀山区今年在全

省率先成立了“情暖蜀山”关怀服务项目。

日前，该区组织开展了“情暖蜀山 拥抱自

然 快乐出游”户外活动，共有 71 名特殊家

庭成员参与，通过活动，增进特扶对象之间

的沟通与了解。

据悉，本次活动是“情暖蜀山”关怀项目

首次开展的活动，凡是户籍在蜀山区内，独

生子女因病或意外事故去世的家庭或个人，

均纳入项目中。该项目通过大型活动及慰

问服务等计划，缓解失独老人心理创伤，促

进其融入社区。

“通过与失独家庭接触，我们发现，如果

单身失独老人再婚后对方带来一个孩子，或

者失独家庭再生育一个孩子，那么他们的情

感焦点会被转移，生活态度更积极。”该区开

始鼓励 49 岁以下的失独家庭再生育，针对

做试管婴儿的家庭，会提供1万元以内的据

实报销。

失独家庭慢慢走向重生。六旬的盛海

琳通过试管婴儿生育一对双胞胎女儿，现在

女儿已经四岁；三里庵街道居民朱传善再

婚，对方带来一个孩子，现在生活幸福美满

……

失独家庭再生育
最高获万元补助
省城蜀山区率先“破冰”
用爱帮扶失独老人
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□记者 张崴

近日，本报连续刊发关于小区住宅房被改成商业用房的稿
件，引起社会各界广泛关注。小区里有饭店、美容院、洗衣房，甚
至还有男子SPA会所，商户们赚钱，居民们抱怨。尽管国家出台
了《物权法》等法律法规，限制住宅改成商用，但由于没有有效监
督管理机制和专门的执行机构，查处“住改商”成了一道难题。昨
日，市场星报、安徽财经网记者为此采访了物业、房管局、规划局、
城管局等多部门，结果这些部门均称，只靠一个部门无法管理。

市民：还我们安静与安全

昨天，还有不少市民给本报打来热线进行投诉，称

他们小区也存在类似现象，给生活带来不便，也给安全

带来隐患。

家住合肥市长江西路一小区的李女士在电话中

说，她居住的楼房是公寓楼，一层有好多户，楼层也比

较高。可是，在她家楼上有人开淘宝店，有时半夜十一

点多还能听到扔快递的声音。有时电梯老是被占，得

等上好一阵子。“这些电梯都是客梯，可是，经常见他们

一次性占用两部电梯拉货，长此以往，真怕电梯出事。”

李女士说。

家住胜利广场中环国际大厦的马大哥说，他们大

楼里商业公司特别多，有人开公司，有人开汗蒸房，每

天来来往往的都是陌生人，加上地理位置又靠近火车

站，带来很大安全隐患。

物业：希望政府部门介入

采访中，很多业主纷纷表示，这种“住改商”的行为

只要物业公司加强管理，应该就能杜绝。那么，是不是

物业对此不管不问呢？

昨日下午，记者首先与恒盛豪庭小区物业公司取

得联系。据一负责人介绍，“住改商”是绝对不允许的，

是违反法律规定的，对此，物业公司也多次与这些商家

进行协商，可是，物业公司没有执法权，没办法赶他们

走。不仅如此，还有不少商家不交物业费，对此，他们

都已准备进行起诉。

当谈起这个问题时，来安小区物业的负责人也是

一筹莫展，“我们没有执法权，只能向政府其他相关部

门进行报备，为此，城管、工商部门来过小区进行协商，

但不知为何，问题一直没有解决。”该负责人说，他们只

能控制这些商户尽量不扰民，不破坏小区公物。

□住宅小区商业乱象调查（三）


